

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE ENERO DE 1797.

---

*Hamburgo 29 de Noviembre de 1796.*

**E**l Gobierno Ingles despachó un cutter con orden de internarse lo mas que pudiese en el Báltico, y de entrar en Petersburgo si lo favorecia el viento; pero un temporal le obligó á arribar á Noruega, en donde desembarcó un correo que traía, el qual llegó á Stockolmo el 17. Como pocos dias ántes expidió por tierra el Ministerio de S. James otro correo para Rusia, se deduce de ello que son de grandísima importancia los pliegos que llevan.

Varias cartas de Stockolmo desmienten la noticia que se habia divulgado de haberse roto el matrimonio de S. M. Sueca con una Princesa Rusa; pero al mismo tiempo confirman estar aquel Soberano resuelto á no contraer empeño alguno que pueda perjudicar á los intereses de sus antiguos aliados: y añaden que se halla ya nombrado Mr. Koning, que fué Secretario de Embaxada en Francia, para volver á Paris en calidad de Encargado de Negocios de Suecia.

*Berlin 6 de Diciembre.*

**S**e ha formado una Junta presidida por el General Mollendorff encargada de aumentar el ejército de Prusia hasta el número de 220 á 23000 hombres; tambien hará algunas mudanzas en el vestuario y fornituras de los dragones y fusileros.

Antes de ayer llegó aquí un correo despachado de Petersburgo por el Conde de Tauenzien, Ministro de este Soberano en aquella Corte. Trae noticia de la muerte de Catalina II. Las circunstancias que se han divulgado sobre este acontecimiento son que gozando aquella Princesa al parecer de una cabal salud, se levantó muy temprano el 17 de Noviembre, y entró en su gabinete. Su tardanza en salir infundió cuidado, de suerte que pasado algun tienpo se resolvieron á entrar, y la encontraron tendida en el suelo con un insulto apoplético: inútiles fuéron quantos

tos remedios se empleáron para volverla á la vida, pues espiró al anochecer. Hallábase fuera de Petersburgo el Gran Duque de Rusia, su hijo único, y al entrar en la capital le recibió el pueblo con las mayores señales de afecto, y fué proclamado Emperador así que falleció su madre. Pablo Petrowitz, nuevo Soberrano del Imperio Ruso, que nació el 1º de Octubre de 1754, ha mandado hacer solemnes honras no solo por su augusta madre, sino tambien por su padre, que murió á 14 de Julio de 1762. — Está nombrado el Conde de Narischkin para venir á notificar de oficio á esta Corte la muerte de la Emperatriz, y el Príncipe de Gallitzin desempeñará el mismo encargo en Viena.

*Botzen 26 de Noviembre.*

**D**e resultas de la victoria que ganó el General Davidovich el 17 de este mes cerca de Rivoli contra el cuerpo Frances del General Vaubois, fuéron rechazados los enemigos hasta las puertas de Peschiera, y hácia el Mincio, y el 19 ya habia pasado Mr. Davidovich aquel rio con las tropas de su mando; pero el mismo dia se recibió el aviso de haber sido deshecho y rechazado el General Alvinzy, y por consiguiente se halló Mr. Davidovich en la precision de replegarse nuevamente hasta Campara. Despachóse de aquí un correo á dicho General Alvinzy; pero lo interceptáron los Franceses, y por sus pliegos se enteráron muy por menor del estado y situacion de nuestras fuerzas; y en consecuencia el General Buonaparte se dirigió el 21 con fuerzas superiores contra el cuerpo de Davidovich, y le obligó á retroceder todavía mas, sobre todo despues de haberse apoderádo de las alturas de Peri una columna de 40 Franceses. La retirada de aquel cuerpo Austriaco se hubiera hecho sin pérdida considerable á no haberse extraviado en el camino un batallon del Regimiento de Erbach de 600 hombres, el qual quedó todo prisionero. El Regimiento de Klebeck perdió 120 hombres, y otros cuerpos 90: de forma que nuestra pérdida pasa de 800 hombres. Tambien fué preciso abandonar el puente de pontones cerca de Dolfe, y los Franceses lo quemáron.

*Offemburgo 5 de Diciembre.*

**S**e ha publicado de oficio la siguiente relacion: „El 22 á las 6 de la mañana saliéron los Franceses de su campamento atrincherado cerca de Kell, y con gran ímpetu atacáron y se apoderáron de la aldea de Sundheim, y de algunos atrincheramientos Austriacos. Inmediatamente acudiéron los cuerpos de reserva y obli-

obligaron á los Franceses á acogerse á sus trincheras. La accion fué sumamente reñida, sobre todo al recobrar la mencionada aldea. El General Moreau, que mandaba esta salida, intentaba arruinar las obras de contravalacion, y apoderarse del parque de artillería, esperando que si lo lograba, desistirian los Austriacos de sus proyectos contra Kell, y facilitaria á sus tropas quarteles de invierno quietos y seguros. Sorprehendiéron un puesto, mediante lo qual tomaron un reducto: y de allí rodearon por la izquierda los atrincheramientos Austriacos. Fué tal la resistencia de nuestras tropas que 65 Húngaros del Regimiento de Sztaray perdiéron la vida defendiendo otro reducto, y causando gran pérdida á los Franceses ántes que estos se apoderasen de él. Durante la accion llegó allí desde Offemburgo el Archiduque Carlos, y contribuyó á rechazar los enemigos. El Mayor General Príncipe Federico de Orange se presentó tambien con sus tropas quando sorprehendidos los puestos tenian que abandonar parte de la línea. Marchó á los enemigos con tal firmeza y serenidad que los contuvo: y entónces fué quando llegaron los cuerpos de reserva, que reunidos á las demas tropas rechazaron á los Franceses con una pérdida que se regula en 2 ó 3<sup>0</sup> hombres; pero se llevaron 4 cañones y clavaron otros. En la comitiva, aunque corta, del Archiduque murieron ó fueron heridas 5 ó 6 personas y otros tantos caballos.”

Desde este ataque no ocurrió novedad hasta la noche del 26 al 27, en la que hicieron los Franceses otra salida con fuerzas considerables contra la primer paralela del ataque por la derecha del Kinzig; fueron inútiles todos sus esfuerzos para ganarla, pues desde luego fueron rechazados con una pérdida de 50 hombres entre muertos y heridos. — Desde la calzada de Neumuhl y la de Rastadt han levantado los sitiadores una paralela, y sus obras no distan 1200 pasos del castillo. Las baterías de la primer paralela, y la artillería de todos los reductos por derecha é izquierda, rompiéron su fuego el 28 de Noviembre. Aquella misma mañana fueron echados de la aldea de Kell los puestos avanzados Franceses, y allí se han colocado los nuestros. El fuego de los Imperiales ha arruinado el puente de Kell, y se han apoderado de varias obras importantes. Ayer y ántes de ayer fué todavía mas vivo que los dias anteriores el fuego de nuestra artillería.

*Basilea 6 de Diciembre.*

**H**abiendo violado los Austriacos el territorio de Suiza, ha pedi-

dido el ciudadano Barthelemy, Ministro de la República Francesa cerca del cuerpo Helvético, en una Nota enérgica dirigida á los Magistrados de esta ciudad, un castigo exemplar de los Oficiales Suizos que parece dexáron sus puestos al principio del cañoneo. El Pequeño Consejo, que exerce el poder ejecutivo, le respondió que se examinaria este asunto con la posible brevedad. En efecto ya se ha dado principio al interrogatorio de los Oficiales y de la tropa.

El 28 del mes anterior por la mañana intimáron los Austriacos á los Franceses la entrega de la cabeza del puente de Huninga. Habiéndose negado los Republicanos, empezáron los Alemanes un cañoneo terrible de toda su línea: á los primeros tiros se rompió el puente, de modo que parte de los pontones se fuéron á pique, y los demas se los llevó la corriente; pero esto no cortó la comunicacion de los Franceses, pues tenian dispuestas barcas á todo evento. Respondiéron vigorosamente al fuego de los enemigos con su artillería gruesa de todos los baluartes de Huninga y de la cabeza del puente. Duró el cañoneo hasta las 6, y se renovó á las 9 con la mira de impedir á los Franceses que formasen un puente volante, lo que sin embargo no pudo estorbarse. En la intimacion pedian los Imperiales que en el término de un quarto de hora les entregasen la cabeza del puente, todos los atrincheramientos, todas las baterías y todos los cañones que tienen por la orilla derecha del Rhin. — Despues de la inútil tentativa que renováron los Austriacos en la noche del 30 de Noviembre contra la cabeza del puente de Huninga y la isla del Rhin, en la que fuéron rechazados con pérdida (habiéndolo sido muerto al principio de la accion el Coronel Gessler) repitiéron su intimacion, proponiendo que entregasen, ó á lo ménos evacuasen el fuerte de Huninga, y ofreciendo por su parte devolverlo al principiarse la campaña en el mismo estado en que se hallase al momento de la entrega; pero tambien se desechó esta proposicion.

*Strasburgo 13 de Diciembre.*

**L**as obras de los Austriacos delante de Kell se extienden por las orillas del Kinzig, por cuya derecha se han acercado á 50 toesas del fuerte de la Estrella: tienen tambien una batería enfrente de la Iglesia de Kell á 500 toesas del castillo; en la izquierda han colocado un cañon con 5 ó 6 morteros, y en la derecha 6 cañones de grueso calibre. Tienen otras muchas baterías de menor fuerza.

Sobre la salida que el 22 del mes último hizo la guarnicion de

de Kell, dirigió el General Moreau el siguiente oficio al Gobierno: „A fin de reconocer la línea de circunvalacion de los enemigos, hizo esta mañana una vigorosa salida la guarnicion de Kell. El General Desaix mandaba el ataque de la derecha, el General Decaen el centro, y el General Sise la izquierda. Toda la línea enemiga fué forzada sin que se disparase un solo tiro, abandonando los Austriacos toda su artillería, que al instante se clavó. Si hubiéramos previsto una ventaja tan completa, habríamos cogido 20 cañones, pero no nos apoderamos sino de 10. Hicimos de 600 á 700 prisioneros, entre ellos 20 Oficiales. Tal fué el resultado de esta salida. Luego que se juzgó que el cuerpo de reserva de los enemigos estaba pronto á atacarnos, mandó el General Desaix que nuestras tropas volviesen á sus trincheras; pues mantenernos en las de los enemigos, era una operacion que no entraba en nuestro plan. Esta batalla fué una de las mas reñidas de la guerra, y habrá causado considerable pérdida á los Austriacos, quienes no pueden negar que nosotros fuimos los que triunfamos &c.”

Posteriormente consiguió el General Desaix echar á los enemigos de la aldea de Kell, en donde empezaban á atrincherarse. Alcanzó nuestro General esta ventaja en una salida que se hizo en la noche del 29 al 30.

Prosiguen no obstante los enemigos los mayores esfuerzos para apoderarse de aquel fuerte, y adelantan sus obras de ataque á fin de conseguirlo. En la noche del 10 al 11 hicieron tres falsos ataques contra Kell despues de un fuego terrible, acometiendo con furor y destempladas voces; y no solamente fuéron rechazados con pérdida las tres veces, sino que se les desalojó de las trincheras que habian adelantado hasta la casa de correos de la aldea de Kell. — A las 10 de la siguiente noche formados los enemigos en tres columnas se adelantaron contra nuestros atrincheramientos: fuéron igualmente rechazados con vigor. Renováron su ataque á las 2, y resultó una accion reñidísima; á las 4 y media hicieron el último esfuerzo, acometiendo con todas sus fuerzas á toda nuestra línea. Tambien fuéron batidos y derrotados del todo; los fosos están llenos de muertos. Regúlase en 300 hombres la pérdida que tuvieron en esta sola noche. Por todas partes fuéron perseguidos por nuestras tropas, que seguian el alcance con bayoneta calada. Cogimos 100 prisioneros, entre los quales hay un Oficial General; y el que mandaba su expedicion

per-

perdió la vida. Lo que mas contribuyó á desordenar á los enemigos fué el fuego de una batería cubierta, que empezó quando se hallaban cerca de nuestras empalizadas. Ayer no ocurrió novedad; pero hoy ha sido muy fuerte el fuego de artillería. — El 11 padecieron muerte de horca varios Oficiales Austriacos por haber sostenido ser imposible tomar por asalto á Kell, y no querer entrar en la accion. Dícese que la misma suerte tuvieron 20 soldados.

*Turin 7 de Diciembre.*

**H**ace unos dias transitó por aquí el General de Brigada Frances Clarke en su viage de Paris á Viena.

En la Gazeta del 3 se publicó aquí la siguiente carta dirigida al General Baraguey de Hilliers, Comandante de Lombardía: „Por mis últimos pliegos habreis visto que nuestras tropas han deshecho y desbaratado por menor las columnas de Quosdanovich, Davidovich y Laudon, mandadas en xefe por Alvinzy. De resultas del plan combinado por los enemigos, el General Wurmser (que ignoraba nuestras ventajas) hizo una salida por la ciudadela. Juntó para esto quantas fuerzas pudo en Mantua, y á su frente atacó nuestros puestos de S. Antonio y la Favorita. La accion fué larga y reñida; pero nuestro cuerpo de reserva acudió y nos traxo la victoria. Wurmser y su gente fuéron rechazados y perseguidos hasta la explanada de la ciudadela, dexando cubierto el campo de muertos y heridos. Cogimos 270 prisioneros, 3 cañones y un obus. Firmado. = Berthier.”

Segun cartas de Roma siguen con mucha actividad los preparativos militares, debiendo estar prontos quanto ántes 6000 hombres de infantería, 1000 de caballería, y 400 artilleros. Se ha puesto en el mejor estado de defensa la plaza de Civitavechia así por tierra como por mar, contándose en sus murallas 250 cañones. En las fronteras por Montalto y Acquapendente hay cuerpos avanzados de 1500 hombres cada uno. Asimismo se hacen muchas obras en la plaza de Ancona, y en otras ciudades del Estado Pontificio.

*Lisboa 7 de Enero de 1797.*

**P**or decreto de 13 de Noviembre ha declarado S. M. que al empleo de Secretario, que para cada Regimiento de su ejército mandó crear en decreto de 17 de Agosto, corresponde la graduacion de Teniente y 1500 reis mensuales de sueldo; y que asimismo los Picadores de los cuerpos de caballería gocen sueldo y grado de Alférez.

Otro

Otro decreto Real de 4 de Diciembre previene se restablezca en toda su fuerza y vigor el de 2 de Abril de 1762, que señala y arregla el número y calidad de platos que deben servirse en campaña en las mesas del General en jefe y de los demas Oficiales Generales, evitándose en ellas el uso de vaxillas y loza de china, y determinando el número de cubiertos &c.

*Madrid 17 de Enero.*

**E**l Rey se ha dignado conferir los empleos de Coronel de los Regimientos de infantería de Asturias y Zaragoza al Brigadier D. Luis Delevielleuze, Teniente Coronel del de Ultonia, y al Coronel agregado al de Navarra D. Narciso de Pedro: la Comandancia del tercer batallon del de Zamora al Comandante agregado al de Granada D. Gabriel de Mendizabal: el empleo de Sargento mayor del de Voluntarios de Castilla al Brigadier D. Antonio Ezpeleta, Sargento mayor agregado al de Africa; y últimamente el empleo de primer Capitan en el Suizo de Schwaller á D. Víctor Antonio de Vivis, Teniente del mismo.

En consideracion á los servicios hechos por D. Mariano Buil en la última guerra, y señaladamente por el distinguido mérito que contraxo en las acciones de Villafan y S. Miguel de Fluvia, de cuyas resultas murió hallándose de Alférez del Regimiento de dragones de Sagunto, ha venido S. M. en conceder título de Baron con la denominacion de la Cruz roxa á D. Joseph Buil y Foz, su padre, para sí, sus hijos y descendientes legítimos, libre de servicio.

*En América.* S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Truxillo al Ilmo. Sr. D. Fr. Fernando Portillo, Arzobispo de Sto. Domingo: para el Deanato de la Catedral de Cartagena á D. Juan Joseph Henriquez, Arcediano de ella: para la Canongía Magistral de la Metropolitana de Manila á D. Juan de Aramburu, Catedrático de Filosofía, y Exâminador Sinodal de aquel Arzobispado: para la Doctoral de la propia Iglesia á D. Joseph Xavier de Torres, Cura del pueblo de Binondo: para la Dignidad de Tesorero de la de Quito á D. Maxîmiliano Coronel, Canónigo Magistral de la misma Iglesia; y para una Racion de la Catedral del Cuzco á D. Eugenio Hermosa, Cura Rector de Españoles en la propia.

---

Estado general de la Real Hacienda para el presente año de 1797. Véndese á 10 rs. en pasta y á 8 en papel en el Despacho de la Imprenta Real.

En la Sala 2.<sup>a</sup> de Sres. Alcaldes de la Real Casa y Corte, y por la  
Es-

Escribanía de Cámara de la misma que exerce D. Miguel Calvo García, penden autos de concurso y dimision de bienes, hecha por D. Vicente Fernando de Gorriti, vecino de esta Corte, é individuo que fué del gremio de Paños de ella; en los quales por uno proveido en 26 de Noviembre último se ha mandado citar y llamar á todos los acreedores del nominado Gorriti, para que en el término de 15 días, que por primero se ha señalado, acudan por medio de Procurador á deducir su derecho, con apercibimiento que en defecto se substanciarán los autos en los estrados de la Sala, y les parará el perjuicio que haya lugar.

Los Sres. Romero, Hermanos y Sobrino, vecinos de esta Corte, remitiéron con fecha de 19 de Diciembre último á D. Facundo de Casas, residente en Vitoria, un Vale Real de 150 pesos, creacion de 15 de Setiembre, núm. 173,409: y habiéndose extraviado, la persona que lo encontrare lo remitirá á qualquiera de dichos interesados.

Institucion Eclesiástica del Smo. P. Benedicto XIV del patrocinio de S. Antonio Abad para guardar la salud de los animales; traducida por D. Joachín Moles, Presbítero. Se hallará en la Imprenta y Librería de Blanques, calle de las Carretas, núm. 2.

Tratado de la jurisdiccion ordinaria para la direccion y guía de los Alcaldes de los pueblos de España. Trata de sus elecciones, su gobierno, y de los exentos de su fuero, conforme á las leyes, pragmáticas y ordenanzas militares publicadas hasta este año. Lo escribió D. Vicente Vizcaino Perez, del Consejo de S. M., y Fiscal de lo civil en la Real Audiencia de Galicia: 3.<sup>a</sup> impresion. Véndese en papel á 7 rs. y en pergamino á 8 en la Librería de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera. Está imprimiéndose otra obra del mismo autor, que se puede reputar por 2.<sup>a</sup> parte de esta, y contiene una práctica y código criminal, para que sirva de formulario y prontuario á los mismos Alcaldes de los pueblos para la substanciacion de las causas, é imposicion de las penas correspondientes á los delitos, arregladas á las actuales leyes del Reyno.

Miscelanea instructiva, curiosa y agradable: núm. 6, que completa el tom. 2.<sup>o</sup>, y comprehende un discurso de Mr. Dalember sobre la erudicion: rasgo sobre la vanidad de algunas mugeres: descripcion histórica y corográfica de la Provincia de Chichas y Tarija en el Perú: Zilia ó la Hospitalidad: el Bienhechor y el Filósofo, anecdotas China: breve descripcion de una estatua anatómica, que se desarma en mas de 30 partes; por Fontana &c. Se hallará con los demas números á 3 rs. cada uno en las Librerías de Alonso, calles de la Concepcion y de la Almudena; en Alcalá en la Imprenta de la Universidad, en Cádiz en casa de Pajáres, en Sevilla en la de Caro, en Barcelona en la de Suarez, en Toledo en la de Hernandez, y en Zamora en la de Polo y Serrano.

En la Gazeta del Mártes 27 de Setiembre del año último se anunció una Memoria sobre lo que fueron los caballos de España en la antigüedad; por D. Pedro Pablo de Pomar, con las Causas de la escasez y deterioro de las actuales castas: obra diversa comprehendida por equivocacion baxo de un propio título. Se advierte al público para el que quisiere tomar la una ó la otra separada.